



Toluca, México a 20 de enero de 2022

## Firma de convenio UAEM – OEI

Buen día tengan todas y todos ustedes.

Saludo y doy la bienvenida a la **Maestra Xóchitl Patricia Aldana Maldonado**, Directora y Representante Permanente en México de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI). Maestra, está usted en su casa.

Saludo también a la **Dra. Martha Patricia Zarza Delgado**, Secretaria de Investigación y Estudios Avanzados.

A la **Dra. Ana María Reyes Fabela**, Coordinadora del Centro de Investigación Multidisciplinaria en Educación.

Destaco la presencia del **Mtro. Aldo Blanco Jarvio**, Coordinador de Concertación y Alianzas e Estratégicas.

Agradezco la presencia de los **integrantes del Gabinete Universitario** y de los **Invitados especiales UAEM**:

**Mtra. María José Bernáldez Aguilar**, Defensora Titular de la Defensoría de los Derechos Universitarios.

**Mtro. Hugo Chaparro Campos**, Director de Transparencia Universitaria.

**Mtra. Estela Ortiz Romo**, Decana universitaria.

**Mtra. Rocío Álvarez Miranda**, Coordinadora Institucional de Equidad de Género.





Universidad Autónoma  
del Estado de México

# Mensaje del Rector

**Dr. Carlos Alfonso Ledesma Ibarra**, Cronista de la UAEM.

**Dra. Gilda González Villaseñor**, Secretaria General de la FAAPUAEM.

**Dr. Pedro Rodríguez Magallanes**, secretario general del SUTESUAEM.

Y **Dr. Victorino Barrios Dávalos**, Titular del Órgano Interno de Control, muchas gracias por acompañarnos este día.

También quiero expresar mis más cordiales saludos **al personal e invitados de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI)**.

Amigas y amigos:

La complejidad del mundo que nos ha tocado vivir está requiriendo que todas las sociedades y personas colaboren en la solución de los grandes desafíos que enfrenta la humanidad.

La realidad también nos muestra lo importante y necesario que resulta fortalecer los vínculos con la gran familia de naciones con las que compartimos el idioma castellano (que cuenta con más de 463 millones de hablantes nativos en el mundo) y con Brasil y Portugal (con poco más de 213 millones de hablantes nativos de portugués en esos dos países).

Iberoamérica conforma una zona geográfica y cultural que, por sus enormes riquezas naturales y diversidad cultural, cobra una enorme trascendencia geoestratégica en un mundo que está pasando de la unipolaridad a la multipolaridad.

Por ello acudimos hoy con entusiasmo a firmar este convenio marco de colaboración entre nuestra universidad y la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura, pues como bien lo dijo Alfonso Reyes al argumentar en favor de la participación mexicana en el club de París, este tipo de instituciones propician (y cito): "El acercamiento





metódico de los espíritus", que es la "manera más lógica" para seguir construyendo "la obra de organización del mundo moderno mediante la buena voluntad colectiva". Fin de la cita.

Como sabemos, la OEI es el mayor organismo de cooperación multilateral entre países americanos y europeos de habla española y portuguesa, en los cuales concebimos la educación, la ciencia y la cultura como herramientas para el desarrollo humano y generadoras de oportunidades para construir un futuro mejor, mediante el fortalecimiento de las políticas públicas de los 23 países miembros.

El convenio marco que signamos nos permitirá promover, aplicar y difundir programas y actividades educativas de nivel medio superior y superior; así como colaborar en materia de extensión, investigación y difusión de conocimientos relacionados con la educación y la cultura en general, al igual que optimizar los recursos y aumentar la eficiencia de los esfuerzos para contribuir al desarrollo social y educativo de México.

Llama la atención que, según datos de la Red Iberoamericana de Conocimiento Científico (REDIB), el 57% de los investigadores iberoamericanos realizan sus actividades en el ámbito universitario, pero poco menos del 12% de los profesores universitarios de la región son doctores. En consecuencia, los universitarios del siglo XXI tenemos una enorme ventana de oportunidad para elevar la capacidad investigadora de nuestros espacios académicos, a tal grado que sean suficientes como para generar prosperidad y crear dinámicas de desarrollo y crecimiento alineadas con las exigencias de una economía global y del conocimiento.

Como bien dijo en su momento la **bióloga española Margarita Salas: "un país sin investigación es un país sin desarrollo"**.

Somos UAEMéx.

**Patria, Ciencia y Trabajo.**

